
VERBALE DEL CONSIGLIO NAZIONALE ARCIGAY 
Palermo 20-21 aprile 2024 

 
21 aprile 2014 
Alle ore 15.00 la Presidente del CN apre i lavori e comunica la presenza del numero legale con 44 persone 
consigliere presenti e 12 deleghe 
 
La Presidente chiede alle rappresentanze del Comitato Territoriale Arcigay Palermo e del Circolo Arci Epic 
di intervenire per un saluto alle persone consigliere in apertura del CN 
 
La Presidente pone ai voti la nomina delle due persone scrutatrici del CN nelle persone di Federico Pontillo e 
Matteo Bordi 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 53  
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
La Presidente pone ai voti la nomina di Francesco Napoli nella qualità di segretario verbalizzante del CN 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 52  
Contrati - 0 
Astenuti - 1 
Il CN approva 
 
1) DECADENZE/DIMISSIONI componenti del CN e loro sostituzione 
 
La Presidente comunica la sostituzione del consigliere di Messina Fabrizio Sorbara, diventato membro di 
diritto in qualità di Vicepresidente Vicario, e mette ai voti la sua sostituzione con Salvatore Nucera per il 
Comitato Arcigay Messina 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 52 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
La Presidente invita Salvatore Nucera per un saluto 
 
La Presidente comunica la decadenza della consigliera Louise Bonzoni e mette ai voti la sua sostituzione con 
Vale Vitale per il Comitato Territoriale di Brescia 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 53 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
 
La Presidente invita Vale Vitale per un saluto 
 



La Presidente pone ai voti la nomina di Valentina Vigliarolo quale Consigliera Nazionale per il Comitato 
Arcigay Bari 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 56 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
La Presidente invita Valentina Vigliarolo per un saluto 
 
La Presidente comunica la decadenza del consigliere Maurizio Mazzocchi e mette ai voti la sua sostituzione 
con Marco Di Furia per il Comitato Territoriale di Foggia 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 57 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
La Presidente invita Marco Di Furia per un saluto 
 
La Presidente pone ai voti la riconferma delle seguenti persone consigliere decadute:  
 
Lorenzo Barbaro (Arcigay Palermo),  
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 57 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
Lucrezia Michelotti (Arcigay Trento),  
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 58 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
Marco Siccardi (Arcigay Prato) 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 59 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
2) AFFILIAZIONI NUOVE ASSOCIAZIONI/RICONOSCIMENTO COMITATI TERRITORIALI 
La Presidente passa la parola alla Delegata Territori, Anna Claudia Petrillo la quale comunica la richiesta di 
affiliazione di due nuove associazioni. La prima è Associazione Shoruq di Trapani   
Interviene Mirko Pace in quanto Comitato Territoriale di riferimento per descrivere il percorso 
dell’affiliazione/adesione ed espone il parere positivo del Comitato di riferimento. Esprime la propria 
soddisfazione per il fatto che per la prima volta il territorio di Trapani esprime una proprio riferimento 
territoriale.  



Interviene Daniela Petracca dell’associazione Shoruq per raccontare al CN l’esperienza dell’associazione, 
ringraziare il Comitato Territoriale di Palermo e salutare tutta l’associazione 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 61 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
Riprende la parola Anna Claudia Petrillo per presentare l’affiliazione dell’associazione The City Sauna Club. 
Interviene Nicola Butta, Presidente di Arcigay Cives Bergamo per presentare questa nuova realtà e per dare 
il parere favorevole del Comitato di Bergamo in quanto comitato territoriale di riferimento 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 57 
Contrati - 0 
Astenuti - 4 
Il CN approva  
  
Interviene Gabriele Piazzoni per ringraziare ed accogliere le nuove associazioni. Sottolinea la soddisfazione 
per la costante crescita dell’Organizzazione nazionale e la capillarità sui territori.  
Interviene Anna Claudia Petrillo per comunicare al CN aggiornamenti sul commissariamento del Comitato 
Arcigay Friuli. Comunica che questa fase è terminata con il Congresso Territoriale lo scorso 7 aprile che ha 
eletto il nuovo Direttivo. Comunica il nuovo nome del Comitato Territoriale da Friuli ad Arcigay Udine 
anche in vista della nascita di nuovi comitati nella regione. 
Interviene Sara Rosso, neo presidente del Comitato Territoriale Arcigay Udine per presentare il nuovo 
Direttivo e salutare il CN. Ringrazia l’associazione nazionale per il percorso svolto e per l’aiuto ed il 
sostegno ottenuto nella fase di commissariamento.  
 
La Presidente pone ai voti la riattribuzione della competenza territoriale del Comitato Arcigay Udine per le 
province di Udine e Pordenone 
 
Favorevoli - 55 
Contrati - 0 
Astenuti - 1 
Il CN approva 
 
La Presidente pone ai voti la nomina di Luca Vida quale persona consigliere per il Comitato Territoriale 
Arcigay Udine 
 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 59 
Contrati - 0 
Astenuti - 1 
Il CN approva  
 
 
3) DISCUSSIONE E VOTAZIONE BILANCIO CONSUNTIVO 2023 
La Presidente presenta il punto all’Ordine del Giorno e passa la parola al Tesoriere Matteo Cavalieri, il quale 
presenta il rendiconto e la relazione accompagnatoria per il bilancio 2023 e la relazione sul bilancio 
preventivo 2024. Presenta nel dettaglio il bilancio restituendo all’associazione un bilancio positivo con un 
piccolo utile di esercizio. Presenta le voci di costo e le voci di bilancio. Esprime oltre alla soddisfazione 



anche alcune note sul tema della trasparenza delle voci di bilancio, l’ottimizzazione delle risorse, la gestione 
delle stesse orientate all’equilibrio di bilancio. Nel complesso esprime soddisfazione per l’andamento e la 
tenuta del bilancio associativo anche grazie alle raccolte fondi e alle progettazioni concluse o ancora in 
corso. L’avanzamento nelle quote di tesseramento, il recupero nelle soglie pre pandemia ed il rafforzamento 
del tesseramento stesso restituisce una organizzazione nazionale in salute e attrattiva, oltre ad una buona 
efficacia delle campagne di tesseramento nazionali e territoriali. Si allega la relazione (Allegato A) ed il 
bilancio consuntivo presentato (Allegato B). 
Matteo Cavalieri da lettura della relazione del Revisore dell’Organo di Controllo (Allegato C) che esprime 
parere favorevole ed esprime la piena correttezza del bilancio presentato.  
Interviene Gabriele Piazzoni, Presidente Nazionale, per esprimere la propria soddisfazione per la qualità del 
bilancio e la sostenibilità dello stesso.  
 
La Presidente pone ai voti il bilancio consuntivo 2023 (Allegato B) 
Favorevoli - 51 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
 4) DISCUSSIONE E VOTAZIONE BILANCIO PREVENTIVO 2024 
Per quanto attiene il bilancio preventivo 2024 riprende la parola Matteo Cavalieri per descrivere le previsioni 
di bilancio per la nuova annualità. Nello specifico il delegato alla tesoreria descrive le metodologie e la 
logica di redazione del bilancio preventivo, sia per quanto attiene le progettualità che per le altre voci di 
bilancio, tra cui la raccolta fondi, le attività di tesseramento, il 5xMille e le voci di costo che sono come di 
consueto in bilancio. (Allegato D bilancio preventivo); (Allegato A Relazione)   
La Presidente apre il dibattito 
Interviene Serena Graneri per chiedere, notando delle novità sul tema dei contributi privati e dei contributi 
pubblici mentre un aumento del costo del personale, come si intende coprire questo costo e come questa 
variazione sia stata calcolata 
 
Risponde Matteo Cavalieri per rispondere rilevando che queste variazioni sono connesse alle progettualità in 
essere e dunque le risorse umane previste dalle stesse e sostenute dai finanziamenti previti dalle dette 
progettualità. 
 
Interviene Lara Vodani (Arcigay Torino) per chiedere informazioni e specifiche sui ricavi e per chiedere se 
questa voce rientri nelle progettualità. 
 
Risponde Matteo Cavalieri per restituire l’informazione circa il tema dei ricavi e per rimandare questa voce 
al dettaglio dei singoli centri di costo e che riguardano il risultato complessivo delle voci relative ai fondi 
pubblici ed ai fondi privati.  
 
La Presidente pone ai voti il bilancio preventivo 2024 (Allegato D) 
Favorevoli - 59 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
5) LINEE GUIDA ACCESSIBILITA’ 
La Presidente del CN presenta l’Ordine del giorno e passa la parola a Giovanni Boschini per la presentazione 
delle Linee Guida sull’Accessibilità redatte dal Gruppo Marginalità coordinato dal delegato Marco Giusta 
Interviene Giovanni Boschini per descrivere nel dettaglio il documento (Allegato E) 
Interviene Lara Vodani (Arcigay Torino) per chiedere e sottolineare il tema della disabilità 
psichiatrica/psichica che viene esplicitata in maniera diversa rispetto alle altre disabilità. 



 
Risponde Giovanni Boschini per rispondere e per sottolineare che questo aspetto è stato segnalato e rivisto. 
Sottolinea anche che questo è un documento aperto e che si intende rafforzare e aggiornare nel tempo grazie 
al contributo dei comitati e delle persone consigliere. 
Interviene Gabriele Piazzoni per ringraziare il gruppo di lavoro e per sottolineare come questo documento sia 
già frutto di un ampio dibattito in Consiglio Nazionale e che questa appare una buona sintesi, utile alla vita 
dei comitati e delle associazioni affiliate come anche alla vita e all’organizzazione del CN. 
 
La Presidente pone ai voti (Allegato E) 
Favorevoli - 56 
Contrati - 0 
Astenuti - 0 
Il CN approva 
 
6) ELEZIONI EUROPEE ED AMMINITRATIVE 
La Presidente presenta il punto all’ordine del giorno e chiede di intervenire al Segretario Generale. 
Interviene Gabriele Piazzoni per un intervento di riflessione e aggiornamento sul punto e presentare la 
piattaforma continentale promossa da ILGA dal titolo “come out for Europe” (ilga_europe.org) (Allegato F) e 
la sua interazione con la piattaforma italiana votoarcobaleno.it. L’invito è quello di animare la piattaforma, di 
fare in modo che sia veicolata con il riscontro delle persone candidate ma anche facendo girare la piattaforma 
per sostenere e orientare il voto portando in Europa delle persone che siano vicine alle nostre istanze. Accanto 
a questo lavoro, Arcigay, affiancherà una campagna per l’appello al voto visti i dati circa l’astensionismo delle 
persone che appartengono alle minoranze. Questi dati appaiono preoccupanti e per questa ragione Arcigay 
intende agire direttamente per sostenere la partecipazione al voto della nostra comunità. 
Sul tema delle elezioni amministrative il Segretario Generale, invece, considera come questo livello elettivo 
sia ad appannaggio dei singoli comitati e delle loro strategie visto il terreno locale. Tuttavia Arcigay intende 
sostenere l’azione dei singoli comitati individuando dei punti che possono appartenere al livello 
amministrativo e che possono essere un riferimento per eventuali rivendicazioni durante il periodo elettorale 
che vedrà molti territori impegnati nel rinnovo delle cariche amministrative (Allegato G) Tra queste: carriera 
alias per il personale dipendente del comune (già previsto dal contratto collettivo nazionale per i dipendenti 
pubblici); prevedere un linguaggio estensivo nella documentazione aperta al pubblico e alla cittadinanza 
(modulistica, altro materiale); prevedere la trascrizione negli atti di nascita per le famiglie omogenitoriali; 
prevedere formazione specifica in materia di gender equality per il personale di front office e tutto il personale 
dipendente che abbia a che fare con la cittadinanza; sostenere e finanziare azioni di contrasto alle 
discriminazioni fondate sull’orientamento sessuale e l’identità di genere; adesione alla Rete Ready e 
potenziamento delle attività proposte dalla rete sul territorio.     
Alle ore 17 la Presidente sospende i lavori del CN per una pausa. Si riprende alle ore 17.30 
 
La Presidente del CN apre il dibattito sul punto all’ordine del giorno e sulla relazione del Segretario Generale 
Interviene Cristian Cristalli per ribadire la disponibilità a sostenere i comitati nelle campagne relative alle 
tematiche trans* 
Interviene Nicola Butta per raccontare l’esperienza del Comitato territoriale di Bergamo che ha già presentato 
un vademecum con dei punti essenziali ai candidati del territorio.    
Interviene Alberto Nicolini (Reggio Emilia) per portare alcune proposte per i Comitati i cui territori vanno al 
voto: La prima riguarda le persone migranti, ovvero le modalità dell’accoglienza per sostenere il modello 
dell’accoglienza diffusa in luogo di centri molto grandi che diventano luoghi di marginalizzazione delle 
persone migranti. Questo può essere richiesto ai comuni e alle amministrazioni quindi può essere oggetto della 
campagna elettorale per le amministrative. La seconda proposta riguarda invece il sostegno all’affido da parte 
delle amministrazioni comunali, anche perché la legge consente l’affido alle persone single e alle persone 
lgbtqia+. 
Interviene Federico Pontillo (Arcigay Genova) per rilevare come alcune persone che fanno parte del CN o 
hanno deleghe/ruoli di responsabilità all’interno dell’Organizzazione siano candidate a vario titolo e livello a 



questa tornata elettorale. Rileva come questa informazione sia pervenuta a mezzo social, ma che il CN non ha 
avuto menzione di tutto questo. Si sottolinea come sarebbe stato più corretto che il CN fosse stato ufficialmente 
informato di questi passaggi, magari attraverso una comunicazione in mailing list. 
Interviene Alberto Nicolini (Reggio Emilia) per rispondere alla sollecitazione di Federico Pontillo, per 
sottolineare che nel suo caso non ha cariche di Segreteria. Ciò nonostante questo ha avuto un confronto con il 
Segretario Generale. 
Conclude il Segretario Generale che offre una sintesi e risponde agli interventi, sia sulle proposte sia sulle 
questioni emerse.  
 
7) LINEE PROGRAMMATICHE DI SEGRETERIA 
La Presidente introduce il punto all’ordine del giorno, in particolare sulle modalità di contingentamento degli 
interventi di Segreteria che non comprometta l’espressione del lavoro programmatico della Segreteria e rendere 
edotto il CN. La proposta è quindi quella di esporre le linee programmatiche per delega in 5 minuti, mentre 
seguiranno domande e interventi in altri 2 minuti al massimo. Seguirà la possibilità per la persona delegata di 
rispondere a domande e osservazioni. Passa quindi la parola alle persone delegate di Segreteria per la loro 
relazione. Tutte le linee programmatiche sono allegate al seguente verbale (Allegato H). Seguono gli interventi 
secondo l’ordine:   
 
Interviene Luciano Lopopolo (Delega alla Formazione) 
 
Interviene Mirko Pace (Palermo) per sollecitare sul tema della scuola di formazione politica.  
 
Risponde Luciano Lopopolo per confermare che questo è un obiettivo per questo quadriennio. Si intende 
quindi lanciare già quest’anno un primo esperimento formativo su questo tema. Intanto la delega ed il gruppo 
della formazione si è messo in ascolto dei comitati territoriali, sia per capire cosa già accade, sia quali sono i 
bisogni ed i modelli già sperimentati dai singoli comitati laddove questo stia avvenendo. Seguirà una 
programmazione di temi che possano essere offerti in una formazione più ampia rivolta a tutta 
l’Organizzazione nazionale  
 
Ilenia Pennini (Delega alla Salute) 
 
Shamar Droghetti/Antonio Auriemma (Delega alle Politiche Giovanili) 
In aggiunta alla presentazione delle linee guida viene presentato il documento politico elaborato della IV Agorà 
Giovani di Arcigay (All I) e il nuovo coordinamento nazionale della Rete Giovani composto da Antonio 
Auriemma, Alice Sartore, Giacomo Cereghini, Damiano Bivona e Linda Salvador. 
 
Anna Claudia Petrillo (Delega ai Territori) sottolinea il tema della correttezza delle procedure amministrative, 
della necessità di trasparenza e attenzione a questo tema anche al fine di accompagnare i territori e le 
associazioni ad avere un assetto metodologico e organizzativo corretto e funzionale anche alle regole della 
riforma del terzo settore 
 
Interviene Mirko Pace per chiedere quale sia la visione sul tema dell’ingresso delle associazioni legate al 
circuito ricreativo, vista anche l’affiliazione del club sauna di Bergamo.  
 
Anna Claudia risponde riportando la correttezza del piano formale con la quale è stata fatta richiesta ad Arcigay 
da parte dell’associazione in questione. Su questa base è stata portata in CN questa proposta anche per aprire 
un dibattito interno al CN e per capire quale possa essere la direzione condivisa, anche e soprattutto a partire 
da eventuali perplessità che si potrebbero porre rispetto all’ingresso di questo tipo di associazioni. Se da un 
lato ribadisce l’urgenza di affiliare e far nascere nuove associazioni, ma si ribadisce che questo programma e 
questo obiettivo non può essere perseguito a tutti i costi e che in ogni caso tutto questo va fatto e sarà fatto nel 
pieno rispetto delle procedure e delle indicazioni del CN. 
 



Interviene Gabriele Piazzoni per chiarire anche che, nel caso di specie, la scelta ha riguardato innanzitutto il 
profilo associativo e politico dell’associazione e la comunanza di visione, la vicinanza al comitato territoriale 
di riferimento e la sinergia territoriale che si è sviluppato con lo stesso. Bisognerà in ogni caso intervenire e 
fare un focus sull’andamento delle iscrizioni al RUNTS, prendere decisioni anche operative oltre che 
metodologiche, sostenere i comitati territoriali e le associazioni che non sono ancora iscritte e sostenere e 
accompagnare la nascita di nuove associazioni e comitati.  
 
Interviene Rosario Duca per sottolineare il proprio punto di vista intorno a questa delega, ovvero sottolinea 
come il responsabile dei territori non debba occuparsi di verbali o questioni amministrative. La suggestione 
offerta è quella di una delega che torni a fare il suo compito, ovvero di stare accanto ai territori, accompagnare 
i comitati, rimanere in contatto con le associazioni territoriali, anche per sostenere la vita associativa.  
 
Risponde Anna Claudia Petrillo per sottolineare che effettivamente esiste una urgenza per delineare e definire 
meglio la delega ai territori. Sottolinea anche come la propria interpretazione di questo ruolo possa non essere 
condiviso, ma che tuttavia ha sempre ritenuto di sostenere e supportare le associazioni laddove venga richiesto. 
Allo stesso tempo, questa delega, non può prevedere di intervenire nella vita associativa dei comitati, mentre 
deve in qualche modo omogeneizzare le pratiche, anche amministrative e documentali, per sostenere la vita 
dei comitati e di tutta l’organizzazione nazionale. 
 
Replica Rosario Duca per suggerire di entrare maggiormente nel merito della vicenda dell’assegnazione del 
territorio di Agrigento che al momento resta scoperta. 
 
Interviene il Segretario Generale che restituisce come ogni delega venga interpretata rispetto ai bisogni dei 
comitati e delle associazioni in quel momento storico, secondo anche quanto emerge dal Congresso Nazionale 
di Arcigay. Resta la necessità di assistenza alle realtà locali e l’espansione, il rafforzamento, della rete 
nazionale.    
 
Roberto Muzzetta (Delega ai Rapporti Internazionali) 
Il Segretario Nazionale legge la relazione della delega 
 
Manuela Macario (Delega alle Politiche del Lavoro)  
 
Interviene Lara Vodani (Arcigay Torino) per sottolineare come l’alleanza solo con CGIL sia un fatto 
problematico e quali possano essere altre alleanze possibili.  
 
Risponde Manuela Macario per rispondere informando di contatti con altre sigle sindacali, oltre CGIL, anche 
UIL ed altre organizzazioni di categoria. Chiaramente il tema è che CGIL può avere le sue complessità, ma 
che certamente su richieste o relazioni avviate Arcigay non può sottrarsi dalla relazione con queste 
organizzazioni.  
 
Mirko Pace (Torino) per suggerire come la relazione con i sindacati di base, soprattutto sui singoli territori, 
possa essere più semplice e loro essere più disponibili nel costruire insieme buone pratiche. 
 
Alle ore 19.00 la Presidente dichiara conclusi i lavori della prima giornata del Consiglio Nazionale di Arcigay 
e convoca le persone consigliere per il giorno successivo, domenica 21 aprile, alle ore 10.00 presso la stessa 
sede.   
 
VERBALE DEL CONSIGLIO NAZIONALE 
21 APRILE 2024 
 
Alle ore 11.00 la Presidente del CN apre i lavori della seconda giornata dei lavori del CN. Il numero legale è 
presente con 34 persone consigliere presenti e 10 deleghe 



 
La Presidente riprende la discussione sul punto all’ordine del giorno n.7: Linee Programmatiche di Segreteria.  
 
Seguono gli interventi 
 
Marco Arlati (Delega Sport) 
Il Segretario Generale legge la relazione della delega 
 
Christian Leonardo Cristalli (Delega Politiche Trans*) 
 
Interviene Mirko Pace (Arcigay Palermo) sulla carriera alias e sulla approvazione della stessa da parte di Banca 
d’Italia e del sindacato. Sottolinea come il tema della carriera alias nelle pubbliche amministrazioni riguardi 
innanzitutto i concorsi di accesso in quanto è a partire da questa fase che si limita l’uguaglianza delle persone 
trans* nell’accesso al lavoro.  
 
Interviene Rosario Duca (Arcigay Messina) per ringraziare del lavoro svolto e per chiedere di programmare le 
giornate di incontri tenendo conto anche di eventuali coincidenze con altri eventi sui territori che possono 
aumentare i costi di gestione e viaggio. In generale si chiede modalità per supportare le persone partecipanti. 
 
Risponde Christian Cristalli per conferma la disponibilità a tenere in considerazione lo spunto e pone 
l’attenzione anche alla necessità di trovare fonti di finanziamento per sostenere le persone partecipanti. Si 
sottolinea tuttavia che le date indicate per le iniziative sono state frutto di confronto e che non si sono ravvisate 
possibilità alternativa per la circostanza in oggetto.  
 
Michela Calabrò (Delega Politiche di Genere) 
Il Segretario Generale legge la relazione della delega 
 
Interviene Mirko Pace (Palermo) per condividere il dibattito del tavolo tra deleghe convocato da Michela 
Calabrò per iniziare a riflettere sul tema delle persone sex workers. Si tratta di un percorso di lavoro per toccare 
il tema da più prospettive 
 
Interviene Virginia Migliore (Arcigay Viterbo) per raccontare la manifestazione del 27 aprile a Roma intorno 
alla genitorialità delle persone lesbiche. Una manifestazione concordata ed organizzata da più realtà intorno al 
tema della maternità lesbica da titolo “Madri Fuorilegge” 
 
Marta Rhoani (Delega Scuola) 
 
Interviene Salvatore Nucera (Arcigay Messina) per porre domande intorno al tema dell’educazione 
all’affettività, sessualità, relazionalità. Nello specifico chiede se esistano o potranno essere emanati bandi 
ministeriali specifici e in che termini.  
 
Risponde Marta Rhoani per confermare che il progetto proposto dal Ministro Valditara è iniziato e conferma 
che sono le scuole che devono richiedere il sostegno alle attività che di solito si svolgono nel pomeriggio e con 
la partecipazione delle associazioni sul territorio. In generale se ci sono delle collaborazioni già in essere di 
solito si riescono ad attivare delle azioni. Su altre progettualità conferma che al momento non vi sono altri 
bandi specifici. Suggerisce di tenere in considerazione i bandi dei Centri Servizio al Volontariato. Altre fonti 
di finanziamento per queste progettualità possono essere i PON e i fondi PNRR soprattutto quelli che 
riguardano la dispersione scolastica. 
 
Claudio Tosi (Delega Cultura) 
 
Daniela Lourdes Falanga (Delega Carceri, Legalità, Lotta alle Mafie) 



Il Segretario Generale legge la relazione della delega 
 
Interviene Chiara Cuccheri (Padova) interviene per sottolineare come sia importante la presenza della persona 
delegata, la quale non è presente al Consiglio Nazionale da tempo.  
 
Interviene Mirko Pace (Palermo) interviene per sottolineare come la mozione unitaria uscita dal Congresso sia 
stata indubbiamente faticosa e che questa delega sia emersa a Latina e che questa sia una delega importante 
rispetto alla quale ci sono difficoltà a confrontarsi. Tanto più che la delegata è stata eletta nel consiglio ONIG 
con tutte le complessità che questo comporta 
 
Interviene Federico Pontillo (Genova) per invitare i comitati ad informarsi sul Garante dei diritti delle persone 
detenute perché attraverso questo riferimento si può entrare in contatto con segnalazioni o situazioni complesse 
che avvengono o possono avvenire nelle carceri. 
 
Interviene Lorenzo Barbaro (Palermo) per riprendere gli interventi precedenti per sottolineare come servano 
riflessioni intorno alla patologizzazione e la medicalizzazione dei percorsi delle persone trans*. 
 
Interviene Salvatore Simioli nel ruolo di consigliere onorario per sottolineare l’importanza del tema delle lotte 
alle mafie in quanto lotta anche al maschilismo tossico. Occorre maggiore slancio su questo tema, ad esempio 
la partecipazione alle manifestazioni coerenti con il tema. Restituisce riflessioni e suggestioni intorno al tema 
delle culture mafiose e dei riverberi nella vita quotidiana delle minoranze e della nostra comunità lgbtqia+ 
 
Interviene Lara Vodani per sottolineare come il tema delle carceri sia decisamente complesso ed avere una 
delega di questo tipo appare importante e urgente vista anche la condizione del sistema carcerario stesso. Di 
fatto questa delega fatica a prendere parola.  
 
Interviene Christian Cristalli per rimarcare l’assenza di informazioni preventive in merito alla elezione della 
delegata nel direttivo ONIG con la quale ci sono state alcune difficoltà nel dialogo attorno a questa vicenda. 
Conferma l’uscita di un comunicato proprio come chiarimento della posizione di Arcigay. 
 
Interviene Rosario Duca (Arcigay Messina) interviene per sottolineare come sarebbe necessario un confronto 
diretto con la persona interessate ed in presenza della stessa. Sul tema carcere racconta l’esperienza del proprio 
comitato. 
 
Interviene il Segretario Generale per sottolineare la propria intenzione di farsi portatore dell’istanza pervenuta 
dal CN per una maggiore presenza della delegata e di accelerare il lavoro con i comitati che già operano sul 
tema. Raccoglie gli stimoli sul tema delle lotte alle mafie, sul tema del sistema penitenziario. Sul tema 
dell’elezione della delegata nel direttivo ONIG conferma quanto già riportato nel comunicato di Arcigay. 
 
Interviene Mirko Pace (Palermo) non si ritiene soddisfatto della restituzione ottenuta e paventa la possibilità 
del CN di poter sfiduciare la delegata in oggetto. 
 
Interviene Christian Cristalli per sottolineare la bellezza della rappresentanza delle persone trans* all’interno 
del Consiglio Nazionale. Su ONIG l’aggiornamento è che esistono delle relazioni e dei confronti. Arcigay oggi 
è dentro il percorso di traduzione delle linee guida del WPATH.   
 
La Presidente pone ai voti le Linee Programmatiche della Segreteria Nazionale (Allegato H) 
Favorevoli - 53 
Astenuti - 0 
Contrari - 0 
Il CN approva 
 



8) PROPOSTE DI ELEZIONE IN SEGRETERIA NAZIONALE DI ANTONIO AURIEMMA CON 
DELEGA ALLE POLITICHE GIOVANILI 
 
La Presidente presenta il punto all’ordine del giorno e chiede al Segretario Generale di illustrare la proposta 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 59 
Astenuti - 0 
Contrari - 0 
Il CN approva 
 
Interviene Antonio Auriemma per un saluto e per esprimere la soddisfazione della crescita e della presenza 
della Rete Giovani e per tracciarne alcune linee programmatiche. 
 
9) TAVOLI TEMATICI: AGGIORNAMENTI 
 
La Presidente presenta il punto all’ordine del giorno. Interviene Il Segretario Generale Gabriele Piazzoni il 
quale sollecita il CN ed i Comitati a partecipare ad un sondaggio sul funzionamento dei tavoli tematici vista la 
difficoltà nella partecipazione. Questo al fine di stimolare una maggiore partecipazione e capire quali 
miglioramenti apportare per procedere in un allargamento della stessa. 
 
10) CAD E CASE DI ACCOGLIENZA 
 
La Presidente illustra il punto all’ordine del giorno. Interviene il Segretario Generale Gabriele Piazzoni per 
informare sul tema l’intero Consiglio Nazionale visto che non tutti i comitati hanno attivato queste 
progettualità. Sottolinea che il prossimo bando dovrebbe essere emanato da UNAR entro la fine di questo anno. 
Al momento è stato attivato un rifinanziamento rispetto alle progettualità precedenti, ma si attendono novità 
sulle modalità attraverso le quali UNAR agirà sul tema CAD. Nello specifico gli interventi sono stati già ad 
oggi riorientati verso una maggiore azione di sportello ed evitare azioni collaterali a questo come azioni 
formative specifiche e di sensibilizzazione. Il tema è attenersi alla normativa vigente in materia di CAD e non 
uscire eccessivamente da questa cornice di riferimento. 
 
Interviene Ludo Pesaresi e Camilla Ranauro (Cassero) per confermare quanto riportato da Gabriele Piazzoni 
ed in particolare sulle modalità di contatto e sulle richieste che sono state fatte nelle rimodulazioni delle attività. 
In particolare emerge il tema dei minori e la loro accoglienza all’interno del servizio. Il tema è quello del 
profilo di legittimità di queste richieste in sede di rifinanziamento di progetti già approvati e finanziati in 
precedenza. L’urgenza espressa è anche quella della ricerca di altri finanziamenti per emanciparsi da queste 
dinamiche così come diventa urgente rafforzare la rete interna dei CAD.  
 
Interviene Mirko Pace (Palermo) per inquadrare il tema anche su un piano generale e di questioni specifiche: 
erogazione di servizi e dipendenza di questi servizi dal finanziamento pubblico, quanto è tollerabile? Rischio 
neutralizzazione del posizionamento politico dell’erogazione di servizi da parte di Arcigay? Quale supporto 
politico e tecnico da parte dell’Organizzazione Nazionale? Quali costi di gestione dei comitati, economici, 
politici e umani?   
 
Interviene Fabrizio Marrazzo (Roma) per sottolineare gli aspetti normativi generali e per tranquillizzare 
rispetto ai requisiti di legge quali: si tratta di un fondo permanente e che le associazioni lgbtqia+ devono essere 
presenti nel raggruppamento. Questo quindi definisce una cornice protettiva intorno ai CAD e alle prossime 
progettualità e bandi che dovranno essere emanati nel prossimo futuro.  
 
Interviene Shamar Droghetti (Trento) per sottolineare l’ipotesi di un punto critico: nel momento in cui le 
persone che lavorano nei CAD sono personale professionalizzato ma anche persone che stanno nei direttivi 



dei comitati territoriali quanto sono libere nelle scelte e nella direzione che prendono questi servizi e come 
possono e riescono ad affrontare queste scelte di gestione? 
 
Interviene Manuela Macario (delega lavoro e presidente di Arcigay Ferrara) sottolinea: la differenza tra un 
servizio come il CAD ed una eventuale progettualità, con tutto il rischio legati alla continuità del 
finanziamento; la rete territoriale come ombrello e strumento protettivo del CAD anche in materia di 
accoglienza dei minori; sostenere una rete interna e con le altre organizzazioni coinvolte 
 
Interviene Anna Claudia Petrillo (Delega Territori) per sottolineare alcuni punti: il ruolo e la funzione di 
UNAR in quanto organo di garanzia che non può delegare questa funzione di garanzia alla politica del 
momento e quindi rimandare alla Ministra l’incontro che è stato richiesto; il bando esiste ed è stato rifinanziato, 
la discussione condivisa sul prossimo bando non è stata mai avviata; aprire un focus sulla funzione dei CAD 
sia sul piano informativo sia sul piano della sensibilizzazione e dunque la richiesta di sacrificare e fare un passo 
indietro su queste funzioni del servizio può essere sostenibile oppure bisogna immaginare delle risposte e delle 
scelte anche difficili e amare per la nostra organizzazione; la battaglia politica intorno alla funzione dei CAD 
e quali scelte intende fare il CN su questo tema; pratiche e professionalità delle persone che operano nei CAD; 
bando europeo per capire se si possono recuperare risorse 
 
Interviene Alice Rizzi (Foggia) per condividere l’esperienza del CAD e le soluzioni di finanziamento trovate 
in questi mesi anche a livello regionale.  
 
Interviene Matteo Bordi (Siena) per chiedere alla rete di avere un maggiore coordinamento possibile a maggior 
ragione nel momento in cui si intravedono i rischi che sono stati fin qui esposti. 
 
La Presidente restituisce la parola al Segretario Generale per una restituzione e conclusione sul punto. Il 
Segretario pone una particolare attenzione alle prospettive normative e ad una legge che definisca e consolidi 
la presenza dei CAD, e rassicura che Arcigay non si fare intimidire ne condizionare nella sua azione politica 
da indebite pressioni istituzionali. L’Associazione si muoverà con intelligenza pragmatica in merito ai bandi e 
ai finanziamenti a tutela dei servizi delle persone LGBTQIA+, ma manterrà salda e determinata la propria 
linea di azione politica per la quale la nostra azione non può concentrarsi solo sui sintomi della discriminazione, 
ma deve agire anche e soprattutto sulle cause. 
 
11) CAD ARCIGAY NAZIONALE: RICHIESTE INFORMAZIONI 
 
La Presidente comunica il ritiro del punto all’ordine del giorno da parte della persona che lo ha presentato 
 
12) PRESENTAZIONE RACCOMANDAZIONI DEL TAVOLO ANTIDISCRIMINAZIONE DI GENERE 
SU TEMA LINGUAGGI 
 
La Presidente chiama Ilenia Pennini e Christian Cristalli per presentare il punto 
 
Intervengono Ilenia Pennini e Christian Cristalli per presentare i lavori emersi dal tavolo antidiscriminazione 
e socializzare questo percorso con il Consiglio Nazionale. Si tratta di raccomandazioni dedicate al lavoro 
ordinario dei comitati ma anche in vista dell’organizzazione dei Pride. (Allegato L) 
 
13) VOTAZIONE DEL VERBALE 
La Presidente pone ai voti 
Favorevoli - 53 
Astenuti - 0 
Contrari - 0 
Il CN approva 
Alle ore 14.30 la Presidente del Consiglio Nazionale dichiara chiusa la sessione dei lavori  


